
BRUMADO Ano XXV - 20 Páginas  -  Edição Digital Concluída às 17:35De Sabádo a Segunda - feira  04 a 06 de Novembro de 2023

NOTÍCIAS

Pg. 02 Pg. 07

Pgs. 04 e 05

Pg. 03

Concluídas as obras 
de requalificação da 

Quadra Poliesportiva da 
Comunidade Barra da Onça, 

na zona rural de Caculé

Exame de vista e óculos 
gratuitos são oferecidos a 
estudantes rede municipal 
de Ensino de Ibotirama

Abraço da Paz marca início das comemorações pelo 
aniversário de 182 Anos de Vitória da Conquista

Governador entrega obras de Infraestrutura, 
Educação e Agricultura Familiar em Mirante

FOTO: SECOM/PMVC



 www.jornaldosudoeste.com

02 Brumado, de 04 a 06 de Novembro de 2023
Jornal do Sudoeste

JS NotíciasJS.CIDADES
Expediente

Agência Sudoeste – Jornalismo, Assessoria e Pesquisas Ltda
Cnpj: 36.607.622/0001-20
LM Sudoeste Comunicação Ltda
Cnpj: 11.535.761/0001-64
Publicado desde 1998

Conselho Editorial
Antônio Luiz da Silva
Antônio Novais Torres
Leonardo Santos

Editor-Chefe/Coordenador de Redação
Antônio Luiz da Silva 
(77) 99838-6283
editor@jornaldosudoeste.com

Redatora-Chefe Adjunta
Gabriela Oliveira de Jesus 
(77) 98816-6680
jornalismo@jornaldosudoeste.com

Gabriela Costa Matias 
(77) 99997-5679
jornalismo@jornaldosudoeste.com

Social  Media
Mariana Almeida da Costa Silva
(77) 99857-7493
socialmedia@jornaldosudoeste.com

Diagramação/Fotografia/Edição de Imagens/arte final
Evandro Maciel Miranda Miguel 

(77) 99805-3982

diagramacao@jornaldosudoeste.com

Corrija o JS

erramos@jornaldosudoeste.com

Jornal do Sudoeste

@jsudoestebahia

@jornaldosudoeste

Jornal do Sudoeste

Reportagem
Cássio da Silva Bastos – (77) 99919-1997
Cassiobastos_45@gmail.com

Evandro dos Santos Braz – (77) 99940-6496
esbraz@hotmail.com
 
Lucimar Almeida da Silva – (77) 99195-2858
lucimaralmeidajs@gmail.com

Administração – Atendimento ao Cliente

Maíra Bernardes Pinto

(77) 3441-7081

(77) 99804-5635

secretaria@jornaldosudoeste.com

Redação Telefone

(77) 3441-7081

(77) 99872-5389

E-mail: 

redação@jornaldosudoeste.com

 jornalismo@jornaldosudoeste.com

Comercial: Publicidade/Publicidade Legal/Atos Oficiais/Editais

E-mail: secretaria@jornaldosudoeste.com

Telefone: (77) 3441-7081 –99804-5635

WhatsAAp: (77) 99804-5635

E-mail: secretaria@jornaldosudoeste.com

Endereço eletrônico: www.jornaldosudoeste.com

Expediente
EDUCAÇÃO E SAÚDE VISUAL

Exame de vista e óculos gratuitos 
são oferecidos a estudantes rede 
municipal de Ensino de Ibotirama

esbraz@hotmail.com
EVANDRO BRAZ

Dados do Programa Alfabetização Solidária mostram que a deficiência 
visual é uma questão de Saúde Pública e responde pela evasão es-
colar de 22,9% dos estudantes de Ensino Fundamental no Brasil. Essa realidade não é diferente em Ibotirama, 

onde a Secretaria Municipal de Educação identificou a significativa dificuldade enfrentadas por alunos da rede pú-
blica municipal de Ensino que os impede de acompanhar o progresso da classe devido à sua baixa visão.
Diante desse quadro, a Prefeitura Municipal de Ibotirama, através de parceria das Secretarias Municipais de Educa-
ção e de Saúde, adotou medidas para implementar um Programa voltado para oportunizar aos estudantes acesso 
à exames oftalmológicos gratuitos.  A iniciativa tem como foco oferecer consultas em Oftalmologia para alunos da 
rede municipal de Ensino e diante da necessidade de correção visual, o fornecimento gratuito de óculos.
O Programa “De olho no futuro”, operacionalizado através de parceria entre as Secretarias Municipais da Educação e 
da Saúde, disponibiliza a avaliação visual dos alunos da rede municipal de Ensino e, a partir do resultado, prescrição 
e fornecimento de correção e monitoramento da situação de saúde visual das crianças e dos adolescentes, melho-
rando a qualidade de vida e, consequentemente, corrigindo os problemas de aprendizagem relacionados à visão.
De acordo com a Administração Municipal, até o mês de outubro, mais de cem alunos da rede municipal de Ensino 
já foram beneficiados com o Programa.

FOTOS: ASCOM/PMI



“Isso é respeito aos que aqui 
chegam. Somos uma cida-
de acolhedora, uma cidade 
de paz, uma cidade feita 
a muitas mãos”, destacou 
Sheila Lemos, que também 
ressaltou a importância de 
se viver em paz e de como 
a Prefeitura vem investindo 
na segurança da população. 
“A nova iluminação de LED 
do Brilha Conquista pro-
move segurança, a nossa 
Guarda Municipal também, 
temos diversos investimen-
tos no município, na Educa-
ção, na limpeza dos terre-
nos baldios, em Assistência 
Social, e tudo isso promove 
Segurança”, disse.
O presidente Câmara de 
Vereadores, Hermínio Oli-
veira, destacou o papel do 
Legislativo em promover a 
integração de todos que aqui chegam.  “Me sinto feliz, nesse momento, nessa integração do povo de nossa terra, 
um povo de boas relações públicas, que interage, que comunica, um povo educado que preserva e que acolhe, que 
recebe bem a todos que chegam aqui para esta terra, que vem, constitui família e que trabalha em todo o segmento 
da nossa sociedade, fazendo-a prosperar cada vez mais” destacou Hermínio.
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EMANCIPAÇÃO POLÍTICA E ADMINISTRATIVA

Abraço da Paz marca início das comemorações pelo 
aniversário de 182 Anos de Vitória da Conquista

https://www.pmvc.ba.gov.br/
SECOM/PMVC

Neste domingo (5), re-
presentantes da Pre-
feitura Municipal, da 

Câmara de Vereadores e da 
Polícia Militar deram início 
às comemorações pelos 183 
anos de emancipação polí-
tica e administrativa de Vi-
tória da Conquista com um 
‘Abraço da Paz’ em torno do 
Monumento aos Chegan-
tes, na Praça Desembarga-
dor Mármore Neto, conhe-
cida como Praça do Boneco.
A Praça é conhecida pela 
escultura nas cores da ban-
deira de Vitória da Conquis-
ta, que a população carinhosamente chama de boneco. A homenagem a todos os migrantes foi inaugurada em 
1992, na gestão do então prefeito Murilo Mármore. Durante a sua fala, a prefeita Sheila Lemos destacou a impor-
tância dos imigrantes para o desenvolvimento com a promulgação da Lei que institui a Semana do Imigrante, que 
ocorre na Semana do Aniversário da Cidade.

Frente de honra com a presença da prefeita Sheila, de vereadores e da Polícia Militar.

FOTO: SECOM/PMVC

FOTO: SECOM/PMVC
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Governador entrega obras de Infraestrutura, 
Educação e Agricultura Familiar em Mirante

FOTO: JOÁ SOUZA/GOVBA

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

Cumprindo agenda 
de trabalho, na ma-
nhã do sábado, dia 

4, o governador Jerônimo 
Rodrigues Souza (PT), fez a 
entrega de diversas inter-
venções e investimentos fi-
nanciados pelo Governo do 
Estado em Mirante.

Na pauta da visita, a en-
trega da cobertura da Feira 
Livre da sede municipal e de 
cem barracas padronizadas 
para agricultores familiares 
do município. Os investi-
mentos foram feitos pelo 
Governo do Estado, através 
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Rural da 
Bahia, por meio da Compa-
nhia de Desenvolvimento e 
Ação Regional.

Na cobertura da Feira Livre, entregue pelo governador Jerônimo Rodrigues, o Governo do Estado in-
vestiu R$ 1.3 milhão, através da Companhia de Desenvolvimento e Ação regional, autarquia vinculada 
à Secretaria de Estado de Desenvolvimento Rural da Bahia.

Na cobertura da Feira Li-
vre, iniciativa, que reforça 
a importância para o Go-
verno do Estado da Feira 
Livre, não apenas pela di-
versidade de produtos, mas 
principalmente por ser um 
espaço onde são oferecias 
oportunidades a famílias de 
pequenos agricultores fa-
miliares e gêneros alimentí-
cios e artigos do artesanato 
com preços mais baixos e 
de qualidade, foram inves-
tidos R$ 1,3 milhão.
As cem barracas padroni-
zadas, que exigiram inves-
timentos da ordem de R$ 
72,4 mil, entregues pelo 
governador vão beneficiar 
agricultores familiares que 
comercializam suas pro-
duções nas Feiras Livres 
da sede e do Povoado de 
Melancieira. No Povoado, a 
Feira Livre também foi be-
neficiada com a cobertura, tendo sido investido R$ 2 milhões.
Os investimentos feitos pelo Governo do Estado, através da Secretaria de Estado do desenvolvimento Rural da Bahia, 

FOTO: JOÁ SOUZA/GOVBA
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em Mirante, conforme destacou o governador Jerônimo Rodrigues, sinalizam para o fortalecimento da agricultura 
familiar e as políticas públicas de geração de empego e renda de pequenos produtores rurais.
As intervenções na Feira Livre e a entrega de barracas padronizadas a pequenos agricultores familiares atendeu a 
reivindicação feita ainda na gestão do ex-prefeito 
Ainda em Mirante, o governador fez a entrega de duas Quadras de Esportes cobertas nas Escolas Municipais Maria-
no Emiliano de Oliveira, no Povoado São Domingos, e Dom Pedro II, no Povoado do Campo da Volta. As interven-
ções, executadas pelo Governo do Estado, através da Secretaria de Estado de Educação da Bahia, em parceria com 
a Prefeitura Municipal de Mirante, receberam investimentos conjuntos de quase R$ 3 milhões e vão beneficiar as 
comunidades escolares com espaço adequado para prática de atividades esportivas e culturais.
O governador também inaugurou o trecho de 38,3 quilômetros da Rodovia BA-640, entre as sedes de Mirante e 
Bom Jesus da Serra. Executada pela Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação 
da Bahia, a pavimentação da BA-640 custou aos cofres do Estado R$ 542 milhões. A pavimentação da BA-640 vai 
fomentar a economia da microrregião, baseada na agropecuária e extração de minérios, impactando na melhoria da 
qualidade de vida da população.
Concluindo a visita a Mirante, o governador Jerônimo Rodrigues autorizou a Secretaria de Estado de Infraestrutura 
de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia a deflagar os Procedimentos Licitatórios para execução do projeto 
de pavimentação do trecho urbano, com 20,7 mil metros quadrados, da BA-640. As obras estão orçadas em R$ 2,4 
milhões.
As intervenções entregues pelo governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT) em Mirante, executadas pelo Governo 
do Estado, atenderam a reivindicações feitas ainda na gestão do ex-governador e atual ministro de Estado Chefe 
da Casa Civil, Rui Costa dos Santos (PT), pelos deputados Waldenor Alves Pereira Filho (Federal) e José Raimundo 
Fontes (Estadual), ambos do PT baiano, e do ex-prefeito do município Francisco Lúcio Meira Santos (PT). 
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Professores da rede municipal de Maetinga podem 
entrar em greve a partir de quinta-feira, dia 9

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

R eunidos em Assembleia Geral Extraordinária, no último dia 1º, os professores da rede pública municipal 
de Ensino, aprovaram o indicativo greve que poderá ser deflagrada a partir da próxima quinta-feira, 
dia 9, caso não haja uma sinalização da Administração Municipal em relação à principal reivindicação 

da pauta, que é o aumento salarial com base no Piso nacional da categoria.
A situação chegou ao limite, segundo a Coordenadora do Núcleo da Regional Sudoeste da Aplb/Sindicato 
(Sindicato dos Trabalhadores em Educação do Estado da Bahia) em Maetinga, Pedagoga Rosilene Freitas de 
Souza, uma vez que, afrontando a legislação vigente e os direitos adquiridos pelos profissionais da Educa-
ção, o percentual de aumento concedido pela Prefeitura Municipal em 2023 foi zero.
De acordo com a Coordenadora do Núcleo da Aplb/Sindicato, a Educação, os professores, especificamente, 
não têm merecido respeito por parte da Administração Municipal de Maetinga. “O professor (da rede mu-
nicipal de Ensino) não tem valor algum em Maetinga”, aponta a Coordenadora, ressaltando que a prefeita 
Aline Costa Aguiar Silveira (PL) não respondeu aos inúmeros ofícios e notificações que foram enviadas pela 
Aplb/Sindicato, sinalizando claramente que não pretende abrir o diálogo com a categoria.
Em razão disso, embora reconheça os problemas que uma greve geral certamente vai causar aos alunos, 
no final do ano letivo, a Coordenadora do Núcleo da Aplb/Sindicato em Maetinga lembra que teria havido 
um recuo da categoria em maio, quando também foi sinalizada a possibilidade da paralisação, mas que é 
impossível que na Assembleia da quinta-feira, dia 9, haja uma outra orientação que não a da deflagração 
da paralisação da categoria. A Coordenadora, concluiu ressaltando que, na verdade, quem definirá se ha-
verá ou não greve não serão os professores, mas a prefeita Aline Aguiar.

OUTRO LADO

A reportagem do JS  não conseguiu contato com a prefeita de Aracatu, Braulina Lima Silva (Progressis-
tas), para oportunizar que pudesse comentar os argumentos do Ministério Público Estadual na proposi-
tura da Ação Civil Pública e apontar as medidas que estaria ou pretende adotar. A gestora não atendeu 
ligações e não respondeu as mensagens encaminhadas através do Aplicativo WhatsApp (77 8104-**48).

FOTO: CARLUCIO OLIVEIRA/REPRODUÇÃO REDES SOCIAIS
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Concluídas as obras de requalificação da 
Quadra Poliesportiva da Comunidade Barra da 

Onça, na zona rural de Caculé
redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Caculé, através da Secretaria Municipal de Obras e Serviços Urbanos, concluiu as obras 
de requalificação da Quadra Poliesportiva da Comunidade de Barra da Onça, na zona rural do município.

FOTO: JOSIVAN VIEIRA/ASCOM PMC

As obras de requalificação da Quadra de Esportes da Comunidade de Barra da Onça, na zona rural de Caculé, foram concluídas.

As obras de requalificação do equipamento, que fica localizado na área central da localidade, fazem parte de um 
cronograma de ações de infraestrutura em espaços destinados à prática de esportes, eventos culturais e de lazer pra 
população, promovidas pelo Governo Municipal em todo o município.

Nas obras, que incluíram a pintura e reforma do piso, ajustes e pintura do alambrado, foram investidos R$ 5 mil, 
financiados com recursos próprios do município e vão beneficiar uma população estimada em 1209 pessoas.

Ao JS, o prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva (PSB), apontou que a requalificação de Quadras Poliesportivas na 
sede e nas localidades da zona rural, reforçam o compromisso da Administração Municipal com a população cacu-
leense, que passa a dispor de espaços adequados destinados a prática de esportes, eventos culturais e ao lazer, que 
vão impactar positivamente na qualidade de vida da população caculeense.

De acordo com o gestor, outros equipamentos esportivos e de uso comunitário estão sendo requalificados na 
sede e zona rural, considerando a importância do Esporte, juntamente com a Educação, como ferramenta de trans-
formação social e melhoria da qualidade de vida das pessoas.



Uma pesquisa da e-Au-
ditoria feita com mais 
de 52 mil empresas 

brasileiras concluiu que, entre 
2018 e 2023, elas pagaram R$ 
5,5 bilhões de impostos além 
do que realmente deviam ao 
Fisco. Segundo o levantamen-
to, o valor médio dos paga-
mentos indevidos ultrapassa 
R$ 100 mil por CNPJ. 

CEO da e-Auditoria – empre-
sa de tecnologia especializada 
em Auditoria Digital, Frederico 
Amaral diz que a complexidade 
das normas tributárias brasilei-
ras é o principal motivo por trás 
do volume de impostos pagos a mais apontado pela pesquisa.

"É tanta alteração que as empresas acabam se confundindo. Ou elas deixam de pagar aquilo que elas devem ou elas acabam 
pagando sem necessidade. Já é alta a nossa carga tributária e as empresas acabam pagando mais do que precisariam pagar exa-
tamente por conta disso [complexidade]", aponta. 

Fabrício do Amaral Carneiro, que tem MBA em Direito Tributário pela Fundação Getúlio Vargas (FGV), afirma que o modelo de 
cobrança de impostos vigente impõe inúmeros deveres para o setor produtivo. 

"O Sistema Tributário Brasileiro é muito complexo não só pela alta carga tributária, mas também pela quantidade de obrigações 
e regras para se pagar o tributo. Há estudos que mostram que o Brasil gasta, aproximadamente, 3.000 horas por ano só para pagar 
o tributo, o que envolve não só o pagamento, mas o cumprimento das obrigações acessórias, que são declarações e formulários 
que são transmitidos para os entes arrecadadores", explica. 

Cálculo do Instituto Brasileiro de Planejamento e Tributação (IBPT) aponta que, desde a promulgação da Constituição Federal, 
em 1988, os fiscos da União, Estados, DF e municípios criaram mais de 460 mil normas tributárias. 

"Já é difícil você conhecer as normas. Seria uma doideira você falar assim: 'li toda legislação tributária do Brasil'. Aí quando você 
acaba de ler, já mudou há muito tempo. Tem vinte e sete estados. Eles ficam mudando a normatização o tempo inteiro", critica 
Frederico Amaral. 

Soluções

Fabrício do Amaral Carneiro acredita que racionalizar a cobrança de impostos sobre o consumo por meio de uma reforma tri-
butária é o caminho mais adequado para resolver o problema. 

"O Sistema é tão complexo que qualquer tipo de melhora vai ser significativa. A gente não pode entender a reforma como dimi-
nuição de carga tributária. Hoje, espalhado dentro do Sistema Tributário temos vários tributos. Se dentro dessas caixas de tributos 
conseguirmos juntar vários e, com isso, diminuir esse volume de informação e tempo gastos, vai trazer algum benefício", acredita. 

O senador Marcos Rogério (PL-RO) avalia que a Reforma Tributária em discussão no Senado avança na simplificação do atual 
modelo. "Meu apoio à reforma está condicionado a uma reforma que faça bem ao Brasil, uma reforma que simplifique a legislação 
tributária. Eu acho que nesse ponto ela caminha na direção certa. Há uma simplificação. Uma reforma que represente redução do 
peso dos impostos. Nós não podemos permitir que aumente a carga tributária para os brasileiros", pontua. 

Além de uma reforma que simplifique o modelo de tributação atual, o CEO da e-Auditoria indica que só o investimento em 
tecnologia é capaz de dar às empresas condições de acompanhar todas as mudanças que ocorrem no Sistema.
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REFORMA TRIBUTÁRIA

Empresas pagaram R$ 5,5 bi de impostos a 
mais entre 2018 e 2023, aponta pesquisa
A e-Auditoria conduziu levantamento junto a 52 mil empresas. Valor médio de 

pagamentos indevidos ultrapassa R$ 100 mil por CNPJ. Complexidade do sistema 
tributário é maior vilã, segundo especialistas

agenciadoradio@agenciadoradio.com.br
FELIPE MOURA – AGÊNCIA BRASIL 61

FOTO: DRAZEN ZIGIC/FREEPIK
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A difícil arte de aproximar de si próprio

Ser forasteiro de nossa própria morada intima, para muitos é um alivio existencial.

Está longe de nossas peculiaridades, dificultando a aproximação própria com excesso de trabalho, é 
uma dissimulação mais antiga que o homem visando escapar de seus monstruosos confrontos íntimos.

Fazer de nosso intimo, um campo minado de batalhas sangrentas, contra nossas próprias singularidades, 
decretando guerras permanentes, consiste em um dos principais fatores, de desajustes internos do homem 
moderno.

Os confrontos que o homem enfrenta com o mundo como beligerante e vencendo não é, satisfatoriamente, 
requisito necessário, para consagração comportamental de aceitação de si próprio.

Abrir nosso intimo, para nós mesmos entrar é como abrir as comportas da Usina de ITAIPÚ, para as águas 
fluírem, naturalmente, espalhando fertilidade, para os cantos mais obscuros e enigmático de nossa mente.
Escravizar nosso interior, de rejeição própria, é o símbolo da era da modernidade.

Depois de muito domesticar, aprendi aproximar de mim mesmo, intacto e suavemente sem impactos defor-
madores.

Hoje, aproximo de mim mesmo, como o cachorro de estimação aproxima de seu dono, depois do trabalho na 
porta do apartamento. Com espontaneidade e alegria incontrolada do encontro.

Moramos em nós vinte quatro horas por dia. Por isso, devemos tentar fazer uma morada cinco estrelas.

Aceitação intima nos adiciona a um mundo sem assombração e sem temores existenciais.

Com o despertar do sol, eu em companhia de mim mesmo, acrescentado na luta diária o mais valente guer-
reiro armado de amor próprio.

Ser íntimo de si próprio, é implantar em nós o trajeto mais certeiro, que nos leva ao caminho da sabedoria e 
de uma vida psicológica saudável.

Não tenha medo de aproximar de si próprio, pois nós somos verdadeiros tesouros valiosos, escondidos no 
mais recôndito de nosso íntimo.

INVESTIQUE E DESCUBRA ESTAS PÉROLAS EM QUE SOMOS VERDADEIROS DONOS NAS EN-
TRANHAS LABIRINTICA DE NOSSO ÍNTIMO.
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Advogado e Escritor

POR  JUAREZ ALVARENGA

JS.OPINIÃO

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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PISO DA ENFERMAGEM

Piso da Enfermagem: pagamento da categoria 
tem nova regulamentação

Situação relacionada à nova remuneração dos enfermeiros permanece sem resolução

agenciadoradio@agenciadoradio.com.br
LÍVIA AZEVEDO – AGÊNCIA BRASIL 61

FOTO: ROVENA ROSA/AGÊNCIA BRASIL

Enfermeiros e técnicos estão mais próximos da revisão salarial.

Mudanças técnicas referentes ao repasse do Piso Salarial da Enfermagem foram implementadas. O Ministério 
da Saúde publicou a Portaria GM/MS nº 1.677, de 26 de outubro de 2023, que altera a Portaria GM/MS nº 
6, de 28 de setembro de 2017, sobre a regulamentação dos salários. A partir de agora, caberá à Secretaria 

de Gestão do Trabalho e da Educação na Saúde (SGTES) a operacionalização do repasse da Assistência Financeira 
Complementar da União. 
A revisão justificada das informações relativas a meses anteriores, ou seja, meses que já tiveram o repasse efetivado 
através de Transferência Fundo a Fundo, também teve alteração. A solicitação agora deve ser feita pelos entes fe-
derados junto à SGTES/MS. De acordo com o Ministério da Saúde, a solicitação poderá ser realizada até o dia 15 de 
cada mês, sendo o resultado implementado até o final do mês subsequente ao da deliberação.
Conforme a Portaria, o repasse das duas parcelas no mês de novembro será referente ao respectivo mês de compe-
tência e ao complemento para pagamento do 13º salário ainda no ano de 2023. 
Após ser aprovado pelo Congresso Nacional, o Piso da Enfermagem continua na pauta de discussões entre Governo 
Federal, Municípios e Hospitais privados. Em 4 de agosto de 2022, a Lei n° 14.434 estabeleceu um valor mínimo de 
salário para Enfermeiras, Técnicas em Enfermagem, Auxiliares de Enfermagem e Parteiras em todo o país. Posterior-
mente, a Emenda Constitucional n° 127/2022 determinou que caberia à União prestar Assistência Financeira Com-
plementar aos Estados, Municípios, Distrito Federal e Entidades Filantrópicas. A Advogada Especialista em Direito 
Trabalhista, Camila Andrea Braga, explica que o debate existe há anos no Brasil.
“A questão da reivindicação em relação ao Piso Salarial para a categoria de Enfermagem já é bem antiga, até porque 
a Lei que regulamentou o exercício da Enfermagem Profissional é de 1955 e não previa um Piso Salarial para a cate-
goria de Enfermagem”. A Especialista ainda destaca. “O pleito ganhou força maior durante a pandemia de Covid-19, 
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em que se evidenciou a importância e a relevância desses profissionais”, avalia. 

Mediação TST
Uma reunião entre representantes dos trabalhadores e empregadores do setor privado foi marcada para o dia 7 de 
novembro para tentar definir o ajuste salarial da categoria. Após mediação do TST - solicitada pela Confederação 
Nacional de Saúde, Hospitais e Estabelecimentos e Serviços (CNSaúde) -,duas reuniões unilaterais foram feitas e 
nenhum acordo aconteceu sobre o pagamento do reajuste.
Para o Advogado Especialista em Direito do Trabalho Donne Pisco é importante que ambas as partes encontrem 
uma solução o quanto antes para evitar qualquer repercussão a respeito da empregabilidade ou com relação ao 
incremento dos custos setoriais que a aplicação do Piso representa.
“A aplicação ficou condicionada à negociação prévia conduzida pelas Entidades Sindicais, a fim de que fosse discu-
tida a aplicação do Piso Salarial e consideradas as implicações”, observa. 
Em nota, o TST informou que as partes estão dispostas ao diálogo e querem encontrar uma solução que atenda aos 
interesses das categorias. A CNSaúde ficou de apresentar uma proposta concreta aos trabalhadores até o dia 6 de 
novembro, véspera da próxima reunião. 
Já a CNTS e a FNE, por sua vez, ressaltaram que vão continuar o processo de negociações, sem prejuízo dos acordos 
coletivos em andamento nos Estados. Cada Unidade da Federação  tem se manifestado de forma distinta contra o 
não-pagamento. As duas audiências foram acompanhadas pelo Ministério Público do Trabalho (MPT). 

Impasse
O Conselho Federal De Enfermagem (Cofen) Entende Que A Aplicação Integral Do Piso Salarial em todo o território 
nacional é necessária. Na opinião do vice-presidente da Instituição, Antônio Marcos, é preciso resolver esse impasse 
o quanto antes.
“Se coloca uma série de dificuldades, inclusive para exercício profissional, quando demite Técnico, quando demite 
Enfermeiro, indo na contramão daquilo que a gente imagina que é o reconhecimento do profissional com Piso, mas 
é revertido isso tudo numa melhoria da qualidade da assistência à população brasileira. Os principais entraves se 
encontram aí”, analisa.  
A Confederação Nacional de Municípios (CNM) demonstra preocupação com a não-inclusão do recolhimento de 
encargos patronais. Segundo a Entidade, isso poderia trazer mais desequilíbrio nos municípios, em especial nas lo-
calidades mais pobres. Conforme estimativas da CNM, realizadas em setembro de 2022, do impacto global de R$ 
10,5 bilhões, ao menos 24% (R$ 2,5 bilhões) seriam pagamentos das Prefeituras a título de encargos patronais. 
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Você sabe o que é Síndrome da Carteira?
Mais comum em homens, provoca dores e pode afetar os Nervos Sensoriais 

e Motores, além do Sistema Nervoso

camila.crepaldi@cogna.com.br
CAMILA CREPALDI - ASCOM (COGNA EDUCAÇÃO)

FOTO: DIVULGAÇÃO

Síndrome da Carteira é o nome popular dado à Síndrome do Piriforme, caracterizada por uma dor na região 
Glútea e que pode irradiar para a parte posterior ou lateral da coxa, pernas e pés. Esses sintomas lhe parecem 
familiar? Pois bem, essa dor é semelhante a Dor Ciática.

O Piriforme é um Músculo Rotador Externo do quadril, do tamanho médio de um polegar e está localizado exa-
tamente na altura do bolso traseiro da calça, onde normalmente se coloca a carteira. Sendo assim, a Síndrome da 
Carteira é provocada pelo hábito que o homem tem de usar a objeto no bolso de trás normalmente do lado direito; 
comprimindo, assim o nervo ao se sentar.
O Médico Ortopedista e Professor do Curso de Medicina da Unic Rio, Dr. Nauro Hudson Monteiro, detalha que o 
Nervo Ciático sai da região lombar e se estende pela região da perna com várias ramificações, possuindo variações 
anatômicas podendo o Nervo Femoral (Ciático) passar abaixo do músculo, no ventre do músculo ou acima dele. 
“Quando há contratura deste Músculo, ocorre uma compressão direta do Nervo, causando Parestesia, Dor, Descon-
forto para Sentar, Dor Irradiada para Nádegas, Coxa e Perna, além de dificuldades para andar e, dependendo do 
grau de dor, torna-se incapacitante”, esclarece o Especialista.
O médico explica que o diagnóstico é clínico, realizado por um Ortopedista e que o tratamento envolve a indicação 
de Analgésicos, Relaxantes Musculares, Fisioterapia que auxilia no alongamento do Músculo Piriforme e, em deter-
minados casos adota-se a aplicação de Toxina Botulínica, um composto que paralisa temporariamente o Músculo 
com o intuito de atenuá-lo.
Mais comum em homens adultos, a Síndrome da Carteira pode ser uma barreira na qualidade de vida, já que a infla-
mação do Nervo Ciático pode gerar Neuropatias Crônicas e Dores Limitantes. “Nervos Sensoriais, Motores e Sistema 
Nervoso podem ser afetados pela Neuropatia. Diante de qualquer sinal, a recomendação é que um Médico Especia-
lizado acompanhe o quadro clínico e, para evitar o surgimento da Síndrome, deixar de colocar objetos no bolso de 
trás da calça é um primeiro passo relevante”, conclui o Dr. Nauro Hudso.
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Governo destina R$ 56,3 milhões ao Sistema 
Nacional de Transplantes

Medida foi publicada nesta segunda-feira no Diário Oficial da União

camila.crepaldi@cogna.com.br
Por Fabíola Sinimbú - Agência Brasil 

Após revisão do 
Programa de 
Qualidade no 

Processo de Doação e 
Transplantes (Qualidot), 
o Ministério da Saúde li-
berou R$ 56.364.215,01 
para melhoria da capaci-
dade de atendimento dos 
centros transplantado-
res do Sistema Único de 
Saúde (SUS). A medida foi 
publicada nesta segunda-
-feira (6), no Diário Ofi-
cial da União, com efeitos 
financeiros retroativos ao 
mês de setembro.

Os recursos vão ampliar o orçamento destinado a transplantes de órgãos e de medula óssea, de forma 
progressiva, podendo os centros transplantadores receberem acréscimo financeiro de 40% a 80%, confor-
me novos indicadores de volume, qualidade e segurança.

Segundo o Ministério da Saúde, a revisão do programa, instituído em 2022, mostrou falhas nos indica-
dores, metodologias e métodos estabelecidos anteriormente, e “tais problemas poderiam impedir o aporte 
adequado de fundos aos serviços”, informou a Coordenação-Geral do Sistema Nacional de Transplantes, 
por meio de nota.

Com a nova classificação, os centros transplantadores, que atuam pelo SUS há mais de dois anos conse-
cutivos e ininterruptos, terão acesso ao aporte conforme a modalidade de transplante e os pontos adqui-
ridos após a revisão do Qualidot.

A nova classificação dos estabelecimentos já havia sido divulgada em portaria, do dia 14 de setembro, 
quando também foram estabelecidos os percentuais financeiros de 40%, para classificação de nível E, até 
80%, para os estabelecimentos classificados como nível A.

De acordo com o Ministério da Saúde, de janeiro a agosto de 2023, o Brasil avançou 9,5% no número 
de transplantes, com 18.461 órgãos transplantados, incluindo córnea e medula óssea, em comparação ao 
mesmo período de 2022, quando foram realizados 16.848 procedimentos. O aporte financeiro deve melho-
rar a assistência aos pacientes antes e pós-transplante, além de impactar o tratamento de intercorrências 
após os procedimentos.

As Centrais Estaduais de Transplantes e a Coordenação-Geral do Sistema Nacional de Transplantes serão 
os órgãos responsáveis por monitorar, a cada ano, os serviços dos centros transplantadores que atuam no 
SUS.

As avaliações dos procedimentos poderão ainda impactar na classificação dos centros de transplante, 
conforme os processos de assistência passem por melhorias e haja avanços tecnológicos que justifiquem 
novas revisões nos indicadores e metas.

FOTO: ARQUIVO AGENCIA BRASIL
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Renegociação do FIES para até 1,2 milhão 
de pessoas tem início nesta terça

Descontos podem chegar a 99% do valor consolidado da dívida. Os Interessados 
devem procurar agências da Caixa ou Banco do Brasil

mprensa.secom@mcom.gov.br
Secom

O ministro Camilo Santana afirmou que a prioridade é oferecer condições especiais para os estudantes e ex-estudantes equacionarem as dívidas.

FOTO: LUIS FORTES/MEC

A partir desta terça-feira, 7 de novembro, estudantes ou formados que tenham dívidas com o Fundo de Finan-
ciamento Estudantil (FIES) vão poder renegociar seus débitos em condições especiais por meio das agências 
da Caixa Econômica Federal e do Banco do Brasil. A afirmação foi feita pelo ministro da Educação, Camilo 

Santana, após reunião nesta segunda-feira com o presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva. Também par-
ticiparam do encontro representantes das duas instituições financeiras e do Fundo Nacional de Desenvolvimento 
da Educação (FNDE).
 
São mais de 1,2 milhão de inadimplentes que podem ser beneficiados com as condições facilitadas e os descon-
tos de até 99% do valor consolidado da dívida. Para isso, basta procurar a agência do banco responsável pelo 
financiamento. As dívidas que podem ser renegociadas chegam a R$ 54 bilhões. De acordo com o ministro Camilo 
Santana, a resolução que dispõe sobre a renegociação será publicada ainda nesta segunda-feira no Diário Oficial 
da União (DOU), para que os bancos comecem a prestar o atendimento.
 
A medida foi aprovada a partir da sanção da Lei nº 4172/2023, na semana passada, pelo presidente Lula. “A pre-
ocupação é dar celeridade e urgência para que a gente possa atender esses 1,2 milhão de pessoas. O que que-
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remos deixar seguro é que está garantido o direito de tirar o nome sujo dessas pessoas e resolver o problema,” 
disse Camilo.
 
Com a medida, até pessoas que estão em dia com o pagamento serão beneficiadas. “Qualquer pessoa que tem 
contrato no FIES, inclusive quem esteja adimplente, vai ter direito nesta lei. Vão existir vantagens para quem está 
adimplente com o financiamento. Qualquer cidadão terá direito.”
 
O presidente já havia comparado a ação a um Desenrola para as pessoas que estudaram fazendo FIES. “O impor-
tante não é a dívida, o importante é que você volte a estudar pagando o mínimo que for necessário. Volte a es-
tudar, tire o diploma e nós ficamos muito agradecidos”, declarou o presidente no dia em que a lei foi sancionada.
 
A nova regulamentação cria condições mais favoráveis de amortização para estudantes com contratos do FIES 
assinados até o fim de 2017 e com débitos vencidos e não pagos em 30 de junho de 2023. Os estudantes com 
débitos vencidos e não pagos há mais de 360 dias em 30 de junho de 2023 terão desconto de até 99% do valor 
consolidado da dívida, no caso de inscritos no Cadastro Único (CadÚnico). Para os demais estudantes, os descon-
tos podem chegar a 77%.
 
PARCELAMENTO – O estudante que tenha débitos vencidos e não pagos em 30 de junho de 2023 poderá liquidá-
-los por meio da adesão à transação, nos seguintes termos:
 
• Débitos vencidos e não pagos por mais de 90 dias em 30 de junho de 2023: desconto de até 100% sobre encar-
gos (juros e multas) e de 12% sobre o valor financiado pendente para pagamento à vista; ou parcelamento em até 
150 parcelas mensais e sucessivas do valor financiado pendente, com desconto de 100% dos encargos, mantidas 
as demais condições do contrato (ficam mantidas as garantias e eventuais taxas do contrato).
 
• Estudantes com débitos vencidos e não pagos por mais de 360 dias em 30 de junho de 2023 que estejam ins-
critos no CadÚnico ou que tenham sido beneficiários do Auxílio Emergencial 2021: desconto de até 99% do valor 
consolidado da dívida, inclusive principal, por meio da liquidação integral do saldo devedor em até 15 prestações 
mensais.
 
• Estudantes com débitos vencidos e não pagos por mais de 360 dias, em 30 de junho de 2023, que não se en-
quadrem na hipótese prevista no item anterior: desconto de até 77% do valor consolidado da dívida, inclusive 
principal, por meio da liquidação integral do saldo devedor em até 15 prestações mensais e sucessivas.

ENEM 2023: Ainda durante a coletiva de imprensa, o ministro da Educação afirmou que o primeiro dia da edição 
do Enem 2023 foi um sucesso. Com as novidades na prova, como caderno colorido e cartão-resposta ampliado, 
Camilo ressaltou que objetivo é “aperfeiçoar para garantir mais acessibilidade”.

O Enem 2023 teve 3,9 milhões de inscrições confirmadas, aumento de 13,1% em relação ao ano passado. Desse 
total, as mulheres representam 60%. O Nordeste apresentou o maior número de inscritos entre as regiões do país.

Neste primeiro dia, foram identificados 905 participantes que tiveram problemas logísticos, como emergências 
médicas, interrupções temporárias de energia elétrica e problemas com abastecimento de água. Em todo o país, 
4.293 participantes foram eliminados por portar equipamento eletrônico, ausentar-se antes do horário permitido 
(15h30), utilizar impressos ou não atender às orientações dos fiscais.

O participante afetado por problemas logísticos durante a aplicação das provas ou acometido por uma das doen-
ças infectocontagiosas listadas em edital terá o direito de participar da reaplicação das provas. O candidato deve 
solicitar através da Página do Participante do Enem. O período para solicitação é de 13 a 17 de novembro de 2023. 
A reaplicação das provas será nos dias 12 e 13 de dezembro de 2023.



A bondade espontânea 
e natural de Cristo nos 
inspira para sermos 
melhores, apesar das 
dificuldades.

A transformação da sociedade

A existência humana é uma passagem de experiências na Terra. Pode 
ser boa ou má, dependendo das escolhas a serem feitas e, em es-
pecial pela vontade e esforços despendidos para sua melhoria. A 

autodescoberta e o aprimoramento de si fazem da viagem interior prerro-
gativa essencial para que se possa crescer e frutificar de modo exuberante. 
Os frutos do trabalho honesto, consciencioso de levar a solidariedade, a 
assistência e a tolerância ao próximo dignificam o ser. Por meio dos frutos 
se percebe a qualidade da árvore, como já bem observava o mestre Naza-
reno.

Jesus Cristo é o jardineiro fiel que soube semear os ideais mais nobres e 
cuidar do entorno da planta. A vigia, a reflexão e a oração como manei-
ras de transformar potenciais em entregas de resultados que frutificam e 
transformam vidas para melhor. Modificam-se as paisagens, internas e ex-
ternas, com destaque para as luzes do coração. A bondade espontânea e na-
tural de Cristo nos inspira para sermos melhores, apesar das dificuldades.

Se buscamos uma sociedade melhor, como expressou Sócrates em sua Re-
pública, apenas é possível a partir do momento que o indivíduo se apri-
more. Com o aumento de bons indivíduos, há a melhora da coletividade. 
A transformação coletiva passa pelo sacrifício pessoal de ser cada dia 
melhor. De não se coadunar com suas más inclinações e, por isso, ser re-
formador de seu reino interior. Pensamentos, sentimentos, atitudes que 
precisam ser abrilhantados para que o reino de Deus, que está em nós, 
exteriorize-se com estabilidade e constância.

OBSERVAÇÃO: Os artigos publicados não traduzem a opinião do Jornal do Sudoeste. Sua publicação 
tem como objetivo estimular o debate de ideias no âmbito político, cultural, científico e social.
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